
 

 

 

F.I.Bi.S. Comitato Regionale Sicilia 

 

Verbale n. 2/2019 del 08.06.2019 

 

L’anno 2019, il giorno 08 del mese di Giugno, alle ore 10:00, presso i locali del ristorante 

Boomerang sito in Caltanissetta – via Borremans, 127, si è tenuta la riunione del Comitato 

Regionale Sicilia della F.I.Bi.S. allargata alla presenza dei Presidenti/Delegati provinciali, 

secondo il seguente ordine del giorno: 

1. Lettura ed approvazione del verbale della seduta precedente; 

2. Consuntivo stagionale della sezione Pockets 8/15 – Pool; 

3. Consuntivo stagionale della sezione Carambola; 

4. Consuntivo sulle diverse attività della stagione 2018-19 ; 

5. Focus particolare sulla Coppa Sicilia; 

6. Proposte per la nuova stagione; 

7. Consuntivo della prima stagione del progetto divulgazione 2.0; 

8. Avvio progetto settore arbitrale e valutazione bozza progetto del settore scolastico; 

9. Varie ed eventuali. 

Erano presenti: 

Angelo Contrafatto (Presidente Regionale), Sebastiano Serratore (Vice Presidente e 

membro paritetico Stecca) in video conferenza, Salvatore Tomasello (Consigliere in quota 

affiliati e Presidente del Comitato Provinciale di Palermo), Nunziato Merendino (membro 

paritetico Pockets), Carlo Cascone (Delegato F.I.Bi.S. per le province di CT-EN-RG-CL), 

Domenico Aiello (Delegato F.I.Bi.S. per la provincia di Siracusa), Nicola Agosta (Delegato 

F.I.Bi.S. per la provincia di Trapani), Bruno Battaglia (membro paritetico Carambola). 

Angelo Tigri arbitro Nazionale invitato a partecipare dal sottoscritto per fornire ai presenti 

il Suo parere circa il punto 6 dell’o.d.g. 

Erano assenti: 

Vito Renda (Consigliere in quota affiliati), Alfonso Fiorica (Delegato F.I.Bi.S. per la 

provincia di Agrigento), Mario Alibrandi (Delegato F.I.Bi.S. per la provincia di Messina). 

 

 



Alle ore 11:00 verificata la validità della seduta, il Presidente dà inizio alla trattazione dei 

singoli punti all’ordine del giorno. 

1. Si procede con la lettura e l’approvazione unanime del verbale della seduta 

precedente; 

2. Viene data la parola al Membro paritetico della sezione pockets, Nunziato 

Merendino, che palesa la necessità di un focus particolare sulle dinamiche inerenti 

la sezione nel nostro territorio. 

3. Viene data la parola al Membro paritetico della sezione Carambola, Bruno Battaglia 

che relaziona sull’andamento della stagione sportiva nella sezione da Lui coordinata. 

4. Il Presidente, ripresa la parola, procede ad elencare i dati di partecipazione alle 

varie attività organizzate da C.R.S. 

• Attività Istituzionale di selezione: Nel complessivo la Regione riporta un dato di 

affluenza di n. 1633 iscritti alle 5 prove con un aumento di 134 iscritti rispetto 

alla stagione precedente; 

• Coppa Sicilia: Categorie di base iscritti n. 890 con una media per gara di 127 

rispetto ai 1196 con una media di 170 della stagione precedente. Per le categorie 

di Vertice si è arrivati ad un totale di iscritti di n. 100 con una media di 14 a 

prova mentre nella stagione precedente eravamo ad un totale di n. 82 ma in 6 

prove con una media identica di 14. 

• Coppa Campioni: La Regione ha totalizzato un complessivo di iscritti pari a 830 

nelle varie Coppe Provinciali/Inter-Provinciali. 

• Nelle altre gare (3 Libere Territoriali e 2 Libere Nazionali) abbiamo totalizzato 722 

iscritti con una media di 144 iscritti a gara. 

Si procede al commento dei dati ed alla disamina delle eventuali criticità che hanno 

caratterizzato ciascuna delle attività svolte: 

• Per quanto concerne l’attività di selezione, si commenta positivamente il dato in 

progress, ma il sottoscritto informa i presenti che comunque come deliberato dal 

C.R.S. inoltrerà alla Sezione Stecca Nazionale la richiesta di poter rivedere per la 

Regione Sicilia i parametri economici dell’attività, convinto che il dato di 

affluenza, a tali attività, possa ulteriormente essere migliorato; 

• Per la Coppa Sicilia si rimanda il dibattito al punto successivo come da o.d.g.; 

• Per la Coppa Campioni, si esprime grande soddisfazione per il risultato 

conseguito e si conferma l’attività in toto per la prossima stagione agonistica; 

• Altrettanta soddisfazione si manifesta per le altre gare libere Territoriali/Nazionali 

che, senza che vi fossero legami di classifica e talvolta con formule OPEN, hanno 

raggiunto dei risultati ragguardevoli, addirittura straordinari dal punto di vista 

qualitativo stante la presenza nelle varie gare di quasi tutti i Professionisti del 

panorama Nazionale.  

 

5. A questo punto si passa a sviscerare le ragioni che hanno determinato il calo di 

affluenza nella Coppa Sicilia. Certamente in tal senso ha influito negativamente 



l’adozione della formula che ad un certo punto prevedeva la riunificazione del 

torneo di Base a quello dedicato alle categorie di Vertice. Il Presidente evidenzia 

che a suo parere, nonostante i dati registrati, che si trattasse di una formula 

intelligente, all’avanguardia e che andasse nella direzione corretta (la F.I.Bi.S. 

Nazionale prevederà per la prossima stagione la riunificazione dei tornei F.I.Bi.S. 

Open – F.I.Bi.S Pro), poiché ognuna delle categorie in causa, poteva realizzare il 

proprio progetto sportivo, in primis le categorie di Base, pur condividendo le sole 

fasi finali delle 7 prove, con le categorie di Vertice. Da registrare anche delle 

carenze comunicazionali, da parte di tutte le componenti in causa, (C.R.S., Delegati 

Provinciali e Presidenti di C.s.b.) che non hanno focalizzato e poi veicolato 

correttamente, i vantaggi dell’adozione di questa formula. 

Ma poiché, oltre ai numeri, si è registrato un malcontento, in gran parte tra le 

categorie di Base, si valuta per la nuova stagione una formula che preveda 

nuovamente lo sdoppiamento dei tornei. 

 

6. Passando alle proposte per la nuova stagione, per la Coppa Sicilia, stante i numeri 

impietosi che registrano un forte calo di partecipanti, passa la proposta di cambiare 

la formula di gara ripristinando i 2 tornei paralleli.  

Al contrario per quanto attiene alle altre attività, si decide di confermare le formule 

in toto con la sola variazione dei parametri economici delle gare Istituzionali di 

selezione da proporre alla Sezione Stecca Nazionale per ottenerne la relativa 

deroga. 

7. Il Presidente, passa la parola al Vice-Presidente Ing. Serratore, responsabile del 

Progetto divulgazione 2.0 che presenta un primo bilancio dell’attività svolta fina alla 

data odierna. Quest’ultimo dopo aver evidenziato la qualità di trasmissione delle 

riprese, seconde solo a quelle delle emittenti a carattere nazionale ha fornito i dati 

sugli ascolti. Per ciò che riguarda il numero degli spettatori televisivi non ha potuto 

fornire statistiche in quanto la fascia oraria di ascolto era molto ampia, mentre per 

gli spettatori in streaming su Youtube si sono registrati visualizzazioni con media 

superiore alle 2.600 per le prove di Coppa Sicilia, di cui la più seguita è stata la 3^ 

a Menfi con più di 6.000, ed il picco massimo si è registrato con più di 17.000 per la 

Gara Nazionale "Memorial Dott. Vincenzo Bonura". Subito dopo, l’ing. Serratore, 

dopo aver ricordato che il C.R.S. non avendo le risorse necessarie per l’acquisto 

diretto delle apparecchiature e non potendo al momento gestire le spese relative ai 

service, per trasporto ed installazione della Regia per le dirette Streaming ed in 

Digitale Terrestre degli eventi biliardistici, e le entrate per pubblicità collegate alla 

trasmissione di tali eventi, aveva trovato un accordo con l’A.S.D. Il Filotto di Avola 

(SR). Tale associazione, affiliata alla F.I.Bi.S., avrebbe gestito il tutto in attesa che il 

C.R. fosse riuscito a risolvere i suddetti problemi economici ed amministrativi con il 

solo contributo da parte di tutti i Comitati, Regionale e Provinciali, ed alle Sezioni 

Stecche e Carambola di un prestito di importo proporzionale al numero dei loro 



tesserati (circa € 3,00 per tesserato) e ciò per agevolare l’acquisto delle 

apparecchiature. Purtroppo, a fronte della spesa di €  11.963,32 da parte dell’ASD Il 

Filotto, il prestito è stato erogato solo dai Comitati Provinciali di Catania-Enna e 

Ragusa-Caltanissetta ed è ammontato ad € 1.000,00. Ciò premesso l’ing. Serratore 

fornisce a tutti i presenti il Consuntivo e la Situazione Patrimoniale aggiornata alla 

data odierna dalla quale si evince che tolte le spese di investimento iniziali per 

l’acquisto delle apparecchiature il bilancio presenta un disavanzo di cassa di € 

215,05 ed un disavanzo patrimoniale di € 350,95 comprensivo dei crediti nei 

confronti di soggetti che si erano impegnati a fornire un contributo e del debito nei 

confronti dei Comitati Provinciali RG-CL e CT-EN per il loro prestito complessivo di € 

1.000,00, e ciò tutto a carico dell’ASD Il Filotto, la quale a queste condizioni non 

garantisce il prosieguo del progetto per il prossimo anno sportivo.  

 

8. Approfittando della presenza dell’arbitro nazionale Angelo Tigri si abbozza il 

progetto di nomina di 2 Direttori di Gara (1 per la Sicilia Occidentale ed 1 per quella 

Orientale) alle dipendenze uniche del C.R.S. e si rimanda alla seduta successiva per 

valutare l’effettiva fattibilità del progetto e l’eventuale scelta dei 2 Direttori di gara 

da nominare. 

Per quanto concerne la seconda parte del punto 6 all’o.d.g. dopo una breve 

considerazione iniziale del consigliere Tomasello (facente parte della commissione 

specifica), si decide di ridiscuterlo alla seduta successiva. 

 

9. Viene data la parola all’ing. Serratore il quale, nel ricordare che l’ASD Il Filotto, nel 

rendersi disponibile a coadiuvare il Comitato Regionale nello sviluppo del progetto 

“Divulgazione 2.0”, non aveva tenuto conto del suo scarso “peso politico” nel 

gestire i rapporti con le varie componenti biliardistiche quali Comitati Provinciali, 

Fornitori, Manutentori e Appassionati che, tranne qualche caso, hanno disatteso le 

loro promesse e pertanto invita il Comitato Regionale a dare continuità al progetto 

per il prossimo anno gestendolo direttamente tramite l’acquisto delle citate 

apparecchiature di ripresa audio/video delle gare di Biliardo al prezzo di € 9.000,00, 

chiarendo, inoltre, che tale prezzo scaturisce dal costo sostenuto dall’ASD Il Filotto, 

per un importo pari a complessive € 11.963,32, dedotto dell’IVA e con lo sconto del 

10% sull’imponibile. Il Presidente tenuto conto, dell’importo di € 9.600,00 quale 

contributo della Regione Sicilia, già deliberato per la stagione 2017-2018, 

confidando nell’accettazione prima e nell’erogazione poi di un contributo simile nelle 

stagioni successive (2019-2020) ed in ultimo in un impegno maggiore da parte di 

tutte le componenti in causa per un reperimento di risorse di terzi sotto forma di 

sponsorizzazione, chiude momentaneamente il collegamento con l’ing. Serratore, e 

propone ai presenti l’ipotesi di acquisto di tali apparecchiature. Ne segue una 

discussione nel corso della quale si prevede che l’acquisto debba essere effettuato 

alle seguenti condizioni: 

a) che le apparecchiature vengano suddivise in tre lotti di € 3.000,00 cadauno; 



b) che i pagamenti vengano effettuati secondo i tempi e le disponibilità del 

Comitato Regionale con il solo obbligo che il saldo deve avvenire entro due anni; 

c) che il C.R. abbia la piena ed immediata disponibilità di tutte le apparecchiature. 

Dopo la discussione viene ricollegato l’ing. Serratore che, in rappresentanza 

dell’ASD Il Filotto, ascolta le condizioni poste e le accetta. 

Dopo una breve discussione l’acquisto viene sottoposta a votazione e tutti i presenti 

ad eccezione dell’Ing. Serratore che si astiene, deliberano l’acquisto delle 

apparecchiature per le riprese televisive alle condizioni su esposte. 

Avendo esaurito tutti i punti all’ordine del giorno e non chiedendo altri la parola, alle ore 

17:00 viene ad essere dichiarata chiusa la riunione. 

Il Presidente                                             Il Segretario 
  (f.to Angelo Contrafatto)      (f.to Merendino Nunziato) 


